

Publicado 13.08.2012 | 02:29

Imprimir Enviar

Más leídas

Comentadas

[Inicio](#) > [Nacionales](#)Rodrigo Pérez  
rperez@sigloxxi.com

Recomendar 0 Enviar Twittear 11

## Más del 99% de la tala ilegal no se detecta

La madera que se decomisa se pudre, pues no hay bodegas ni procesos para buscarle un uso

[Noticia](#) | [Fotos \(1\)](#)


Foto Archivo/s21

La tala ilegal de bosques es una actividad que genera millones de quetzales de ganancias al año y la capacidad del Gobierno para lograr decomisos es casi inexistente. Sumado a ello, la mayoría de la escasa madera que logra ser incautada se pudre, debido a que no existen suficientes bodegas para su resguardo o porque estas quedan muy lejos de los lugares donde se hacen las detenciones.

Según el Instituto Nacional de Bosques (Inab), entre 2010 y mediados del año en curso, un total de 40,516 metros cúbicos de madera ha sido decomisado por ser producto de tala ilegal. La cifra equivale a 620.47 hectáreas cortadas ilícitamente. El costo de lo incautado asciende a Q8.9 millones.

Las incautaciones son producto de la identificación de 367 establecimientos forestales ilegales entre los que se encuentran aserraderos, depósitos de madera o leña y carpinterías; asimismo, resultado de 12 allanamientos, 687 monitoreos en sitios de cortes ilegales y 79 operativos, según el Inab.

Mientras que la División de Protección a la Naturaleza (Diprona) de la Policía Nacional Civil (PNC) reporta que en el mismo período incautó 5,354.7 metros cúbicos, entre los que se encuentra madera aserrada, troza, trocillo, postes, leña, carbón y mangle.

Se solicitó al Consejo Nacional de Áreas Protegidas (Conap) las cifras de decomisos en el mismo lapso, pero no las proporcionó. Lo reportado entre Inab y Diprona suma 45,870 metros cúbicos de tala ilegal detectada y consignada al sistema judicial.

### Escasos resultados

El Instituto de Ambiente y Recursos Naturales de la Universidad Rafael Landívar (Iarna), estima que en 2006, más del 95.15% (30.7 millones de metros cúbicos de madera) tenía origen ilegal.

De esa cifra, 76% corresponde a leña y 24% a madera. Pedro Pineda, investigador del aludido instituto, asegura que la estimación continúa vigente, pues "no hay algo que haga suponer que cambió el panorama". De ser así, los decomisos reportados por el Inab y Diprona en los dos años y medio equivale al 0.15% de lo talado ilegalmente en un año.

"Es un dato bajísimo en comparación con el flujo de madera que existe; no es significativo. Decir que por el control de la madera ilegal va a contrarrestarse el fenómeno, no es cierto", subrayó Pineda (lea: *Petén, el más afectado*).

Se necesita, según él, que las instituciones encargadas de velar por los recursos naturales cuenten con más personal, porque están limitadas, y que instituciones como el Inab tengan sistemas de control de última tecnología.

"Debería tener un sistema de monitoreo de la cobertura y no hacer un mapa forestal cada 5 años, sino que pudieran saber qué áreas fueron deforestadas en el mes anterior. Lo que pasa que eso es carísimo y eso dificulta el asunto", expuso Pineda.

El Iarna también estimó que la tala ilegal en 2006 representó alrededor de Q2.2 millones, entre pérdidas por impuestos y costos de reposición del bosque por plantaciones, entre otros.

### Denuncias y pérdidas

Entre el 1 de enero de 2009 y el 16 de julio de este año, la Fiscalía de Delitos Contra el Ambiente del Ministerio Público (MP) recibió 465 denuncias por tráfico ilegal de flora y fauna y, de ellas 69, han llegado a sentencia; es decir, un 14.8%.

Sumado a ello, las instituciones encargadas de combatir la depredación de la flora y fauna también evidencian problemas para imponer su autoridad. Mientras tanto, entre 2006 y 2010 el país perdió 146,112 hectáreas de bosques por varias causas, una de ellas por el corte ilegal de árboles (lea: *Marcha atrás en incautación*).

Cuando logran decomisar madera, la mayoría de esta se pierde por no contar con suficientes bodegas o porque las existentes quedan lejos de los puntos de incautación. "Lamentablemente la mayoría se pudre en los patios de acopio donde están disponibles para los procesos judiciales. No hay mecanismos plenamente definidos entre las instituciones para hacer uso de esos productos, lo cual es una pena", afirmó César Beltetón, director del departamento de manejo forestal del Conap.

Con él también coincidieron Óscar Eduardo Cordón Estrada, director de Normativa y Fiscalización Forestal del Inab y agentes de Diprona que pidieron el anonimato. "Conap tiene áreas para depositar producto incautado en Izabal y Petén; se ponen a disposición, pero lo complicado y complejo es que si la madera se decomisó en Huehuetenango, ¿cómo lo va a llevar y quién va a pagar por eso? Se necesita afinar ese tipo de procedimientos", agregó Beltetón.

Diprona asegura que el problema de la tala ilegal es a nivel nacional, pero los departamentos más sobresalientes son Petén, Izabal, Cobán, Salamá, Escuintla, Retalhuleu, Chimaltenango, Quiché, Totonicapán y Quetzaltenango.

08:40 Ingreso de humedad favorece...

12:45 Del Bosque es elegido mejor...

14:28 Católicos celebran Día de Reyes en...

00:03 Empiece el año con una renovación...

00:24 Benedicto XVI ordena 4 nuevos...

01:31 Messi, por su cuarto Balón de Oro

09:54 Cotizaciones de las monedas...

14:59 Mujer intentó ingresar celular en...

00:03 Mandela se recupera de operación

00:45 Mi gran prioridad es hacer un...



Síguenos en nuestro nuevo  
Fan Page Siglo.21

Haga click aquí



Siglo.21 on Facebook

Like

24,072 people like Siglo.21.



Facebook social plugin

[www.S21.com.gt/facebook](http://www.S21.com.gt/facebook)

### Encuesta

¿Cree usted que algunos ministro del Gabinete de Gobierno deben ser relevados de sus cargos?:

- Sí |  No

[Ver Resultados](#)
[Votar](#)

### Multimedia

[Destacado](#)
[YouTube](#)


Analista asegura que no habrá golpe de Estado en Venezuela

[Archivo](#)

### La Portada Siglo.21

**Pérez avizora en 2013 lo mejor de su gestión**

**Pérez avizora en 2013 lo mejor de su gestión** Para ver la versión PDF de Siglo.21 y al día

